
带兵人手记

●●●●● ● ●●●●●● ● ● ●●

8基 层 传 真２０２２年７月４日 星期一 责任编辑/胡璞

延伸思考

互联网邮箱：jbjccz@126.com
强军网网盘：jbjccz

一天体能训练，我看到新兵小杨一

个人坐在操场边，像是有什么心事。我

走上前叫了他一声，过了好一会儿，他

才回过神来。

“为什么一个人坐在这，不和大家

一起训练？”然而任我一再追问，他始终

保持沉默。我意识到肯定是发生了什

么，于是没再说训练的事，转而聊起生

活琐事，询问他的家庭情况。聊着聊

着，小杨终于放下了心理戒备，开始主

动吐露心声。

入伍已经 3 个多月了，无论军事训

练成绩，还是整理内务标准，小杨在新

兵里都很靠后，还经常因此被批评。前

一周体能考核，小杨成绩没及格，导致

我们班在连里排名倒数。虽然我没有

批评他，但班里战友的埋怨，让他觉得

比挨批评还难受。

“班长，我真的很差吗？我明明在

努力，但为什么总是被批评呢？”小杨的

心里话，每个字都“烫”着我的耳朵。

批评的确会对战士有督促作用，可

如果批评多了，效果可能适得其反。没

有人真的一无是处，更没有人能接受一

直被批评，尤其是新兵，他们更希望得

到正面的肯定。为何不用适当的表扬

代替一味的批评呢？我下定决心，要换

种方式对待小杨。

第二天早晨，我和副班长一起检查

宿舍内务。副班长认为小杨叠的被子

全班最差。

“你看，这个被子虽然总体没叠好，

但左边这个角严丝合缝，他一定是认真捏

了每条线。”我没急着否定副班长，而是带

着他仔细观察，发现小杨叠的被子还是有

优点的，看得出来他的确下过一番功夫。

“今天内务卫生检查，我要表扬小

杨。他的被子左边角是全班捏得最好

的。从这一个角中，我看到了他认真的

态度。我敢肯定地说，再过几天，他一

定能叠出标准的‘豆腐块’。”当天晚点

名，出乎所有人的意料，我对小杨提出

表扬。

也许是明白了我的用意，班里其他

同志立刻鼓起掌来。小杨脸上笑开了

花，此前我从未见他这么高兴过。从那

以后，小杨更加努力和认真了，不仅内

务越来越好，体能成绩也有了非常明显

的进步。

那天我在操场跑步，正在训练的小

杨看到我，笑着说：“班长，我要对得起

你的表扬，一定会努力做得更好。”

从小杨的转变中，我认识到了表扬

的力量。有的时候，鞭策战士不一定非

要用批评的方式，适当的表扬与肯定能

起到更好的作用。之后的工作中，我将

正面激励与批评教育搭配使用。每天

晚点名，我都会对这一天表现好的新兵

重点表扬。班里的掌声多了，大家的精

神状态也越来越好。

（鲁益麟、本报特约通讯员李国臣

整理）

被 子 叠 不 好 ？
表 扬 一 个 角 ！

■第 82 集团军某旅新兵班班长 李长青

“腰伤养得怎么样了？”

“指导员，我恢复得还不错，已经慢

慢进行负重训练了……”

得知上等兵陈庆峰的身体正在变

好，我心里的石头总算落了地。

上个月，连队组织了一次 3 公里武

装越野测试。成绩一向稳居全连前十的

陈庆峰，竟然比上次考核慢了 1 分多钟。

“怎么成绩突然下降这么多？是不

是因为之前成绩不错就骄傲自满了？”我

把陈庆峰叫到宿舍询问原因。然而，他

全程低着头，只说自己会努力。看他这

样，我觉得自己猜对了。

“你先回去，让你们班长来找我一

下……”还没等我把话说完，陈庆峰就

急着说：“指导员，您别找班长，我一定

会把成绩提高上来的。我就是因为最

近 腰 伤 复 发 ，跑 步 的 时 候 疼 得 直 不 起

来，成绩才不好的。”

我原本想把他的班长叫来一起谈谈

今后对陈庆峰的教育帮带，没想到竟然

“逼”他说出了真相。

“你怎么不早点报告呢？”陈庆峰的

解释反而让我着急了，战士带伤训练容

易加重病情。

陈庆峰说他连续两周申请了周末外

出，但一直没得到批准。他不好意思明

说自己有伤病，也就没打算去旅里的卫

生队，担心成了病号拖连队后腿。

因为每个周末人员外出名额有限，

连队文书都会提前统计好申请外出的战

士名单，交给连主官审核批准。我们通

常都会让大家轮着来，除非出现特殊情

况。如果陈庆峰及时说明自己需要外出

就诊，他的申请一定会得到批准。

“赶紧去医院查查，不要把小问题拖

成大问题。”了解完情况，我让陈庆峰抓

紧时间就医。

其实，像陈庆峰这类战士，在训练

场上勤学苦练，工作中踏实肯干，生活

中安分守己，很少主动反映困难，遇到

问题就自己想办法解决。但战士自己

不说，同吃同住同训练的班长骨干也没

及时发现，暴露出一些干部骨干对战士

关心关注不够，缺乏必要的沟通交流。

这件事给我提了醒，不能把战士不反映

问题当作没有问题，进而忽视这部分人

的诉求。

另外，我还意识到，年轻战士出现伤

病后，担心拖连队后腿，他们有这样的想

法，和我平时的教育管理方式有关。我

对官兵们要求很高，在工作中也比较严

肃，但对生活细节过问不多，无形中拉远

了彼此距离。

我在改变自己的同时，也嘱咐其他

干部骨干要主动了解战士们的思想、生

活、训练情况，尤其对那些“有事不说”的

同志更应主动靠上去，及时提供帮助，努

力营造以连为家的浓厚氛围。

（梁业凯、冯宝俊整理）

有事不说，更须主动关心
■第 75 集团军某旅指导员 张 磊

“指导员，王辉祥可能对之前被您批

评的事还有情绪，最近干啥都提不起精

神，还经常‘冒泡’……”上周，二级上士

彭凯祥打来电话汇报工作。由于连队正

在野外驻训，我只能通过电话了解营区

留守人员的情况。

不过，下士王辉祥的状态让我着实

没想到。批评他的事还得从这次驻训出

发前说起。当时，连队正忙着为即将到

来的驻训作准备。一天晚上，营里通知

将进行内务卫生检查。因为王辉祥已经

确定在营区留守，我便安排他负责迎检

工作。

说实话，如何应对内务卫生检查，老

兵们都轻车熟路，我原本以为不会出什

么问题。然而，检查通报的结果却令我

吃了一惊：桌椅板凳未归位、图书登记不

完善……全是一些不应该出现的“低级

错误”。

“为什么出现这么多问题？你怎么

对工作这么不上心……”我叫来王辉祥

一顿批评。而他始终低头不语，没有作

任何辩解。

看他认错态度诚恳，我的气消了大

半，心想经过这次批评教育，他肯定会改

正错误、认真工作。然而彭班长的电话让

我意识到，这不过是我的一厢情愿罢了。

留守人员出现异常情况，我不能坐

视不管。在驻训休息时，我拨通了连队

电话，打算找王辉祥聊聊。简单问了问

他的工作情况，我便将话题引向他最近

的表现。

起初，王辉祥还是不愿多说什么。

在我的引导和劝慰下，他终于道出了原

委：“指导员，没完成好任务导致连队被

通报，是我的错，但您说我对工作不上

心，确实让我感觉很委屈。”

原来，受领迎检任务后，王辉祥为了

不影响连队的驻训准备工作，让即将出

发的战友好好休息，便一个人跑前跑后

打扫卫生、收拾内务。因为时间比较紧，

他又分身乏术，以致有些工作没来得及

完成。

现在想来，如果我当时关注一下迎

检工作进度，问问王辉祥有什么困难，也

许就不会被通报。或者，如果我没有先

入为主地给战士定性，而是在批评前先

了解清楚事情的来龙去脉，也就不会误

解他，给他造成困扰了。

“没有了解清楚就批评你，是我的不

对。你为连队、为战友考虑的出发点是好

的，值得肯定。如果以后在任务、工作中

遇到自己力不能及的情况，一定要及时向

干部骨干报告，请求帮助。”电话中，我向

王辉祥表达了歉意，并对他提出了建议。

“批评教育战士前，先问清情况，不

能想当然。”当天晚上就寝前，我在工作

笔记本上写下了这句话，提醒自己在今

后的工作中要多加注意。

（胡亚楠、张 震整理）

情况不明，切莫急于批评
■海军陆战队某旅警卫勤务连指导员 代传旺

战机轰鸣，铁翼飞旋。舱门打开，

第 83 集团军某旅伞降专业教练员、一

级上士卞玉行奋力跃出，操控翼伞，稳

稳落在目标区，最终带领队员成功突

破某高难度课目。训练结束，顾不上

休息，卞玉行又马不停蹄投入到夜间

跳伞训练准备工作中。

从伞降专业的“门外汉”，到取得

特种伞降员技师资格证，再到如愿拿

到选晋高级军士的“入场券”，卞玉行

坦 言 ：“ 能 在 新 专 业 、新 战 位 不 断 进

步，还得感谢旅里推行的联合育才规

划。”

2017 年，该旅由传统步兵团转型

为特战旅，卞玉行因此改学新增的伞

降专业。曾经的训练尖子转瞬从头开

始，他顿觉自己优势全无，看不到前进

的方向。

“官兵着急，旅里更急。”该旅人力

资源科科长赵锋告诉记者，改革调整

后，他们旅增加了一些“新、特、小”专

业。伴随新战位而来的，是对精通专

业、能挑大梁的高级军士人才的迫切

需求。但由于专业骨干短缺、训练条

件不足等原因，人才“缺口”一时难以

补上。2018 年底，该旅几名中级军士

就因没有取得相关专业技师资格，只

得遗憾退役离队。

怎 么 办 ？“ 预 置 培 养 高 级 军 士 苗

子，加速初中级军士能力转型升级。”

该旅党委一班人研究决定，借助多方

优势资源，对初中级军士进行超前培

养，让他们尽快提升能力、早日完善资

质，为高级军士队伍留足预备人才，同

时最大限度避免人才流失。

为此，该旅派出工作组，前往军队

院校、训练基地等单位调研考察，学习

借鉴高级军士人才培养的经验方法。

随后，他们与陆军某训练基地、海军某

院校、空军某场站等 10 余家单位签订

了联训共育协议。

2019 年，该旅出台联合育才规划，

其中重要一条是，每年从本专业工作

满 2 年 的 初 中 级 军 士 中 选 拔 10 至 20

人，送往联训机构接受相关专业培训，

进行能力升级。

卞玉行就是这项举措的首批受益

者——赴空降兵某部跟训定点投送、

武装集群跳伞、夜间跳伞等课目；到陆

军某训练基地进行风洞飞行训练，进

修高空跳伞技能……去年，他又被推

荐前往某院校精学蛙跃式离机、空中

姿势修正等特种伞降技术。

回想这几年的经历，卞玉行感觉

自己像坐了过山车，先是跌到谷底，又

一路向上飙升。“每一次联训都为我的

能力提升加注了强劲推力。”面对未来

的高级军士选拔考核，作为全旅伞降

专业尖子人才，卞玉行对自己充满了

信心。

无人机专业二级上士方凯也是联

合育才规划的受益者。过去，该旅从

事无人机专业的战士仅有 8 人，方凯可

以 说 占 据 先 天 优 势 ，没 啥 发 展 阻 力 。

然而随着无人机分队组建，该专业从

作战的配角渐成关键要素，尤其在联

合育才规划出台后，看到战友都在铆

足劲学本领、强素质，方凯感到压力剧

增。

“ 谁 先 掌 握 打 仗 的 新 技 能 ，谁 就

更有发展前途。”2020 年，方凯主动提

交 申 请 ，通 过 层 层 选 拔 ，成 为 联 合 育

才 培 养 对 象 。 通 过 到 装 备 厂 家 学 习

无人机原理和维修，参加上级组织的

无人机操作手强化集训等，他陆续掌

握了多型无人机的操作应用，逐渐成

长为专业尖子。前不久，他再次申请

参加联合训练，准备重点学习军兵种

协同作战知识，为留在部队长期发展

做足准备。

联合育才规划的施行，不仅加速

初 中 级 军 士 的“ 能 力 充 值 ”，更 为 该

旅 储 备 了 大 量 专 业 人 才 。 该 旅 领 导

告 诉 记 者 ，这 几 年 ，在 初 中 级 军 士

中 ，有 将 近 一 半 的 人 参 加 过 联 演 联

训，有约 30%的人提前通过专业技术

（技 能）资 格 认 证 。 接 下 来 ，他 们 还

将 按 照“ 前 移 关 口 、精 准 培 养 、提 质

增 量 ”的 思 路 ，建 立“ 高 级 军 士 预 备

人 才 库 ”，进 一 步 完 善 拓 展 预 置 培 养

办 法 ，确 保 高 级 军 士 人 才 能 够 稳 定

输出、可堪大用。
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6 月中旬，武警新疆总

队某新兵团新训一大队组织

阶段性考核，全面检验新兵

训练成果，进一步激发他们

的训练热情。

图①：匍匐前进。

图②：应急棍术展示。
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聚焦高级军士记者探营

闪耀演兵场
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新的士兵制度拓宽了军士培训渠

道 ，明 确 可 以 依 托 地 方 院 校 、科 研 机

构、装备生产单位等组织开展军士培

训，探索走开委托式、嵌入式、跟进式

人才培养路子，形成军民深度融合、资

源优势互补的培训工作格局。第 83 集

团军某旅借助多方优势资源预置培养

高级军士苗子的做法，就是这方面的

有益尝试。

好的制度要产生好的效果，需要

认真执行。不妨先简单算一笔账，一

名战士想要成长为高级军士，按常规

正常晋升需要 16 年。在这期间，他需

要取得相应专业技术（技能）资格，满

足岗位任职、从事专业时间要求，具备

晋升所需培训、任职经历，且有突出的

练兵实绩等。由此可见，成长为高级

军士绝非一朝一夕的事，不仅需要战

士个人有上进心和长远打算，所在单

位对其成长成才规划路径、提供支持，

还需要各级各部门接力落实，保证高

级军士培养计划措施的连续性，不因

领导和班子的调整而受到影响。

可以说，超前培养高级军士苗子，是

“前人栽树后人乘凉”的工作，需要领导

带头做潜功，把推动部队长期建设发展

而非追求个人一时政绩作为出发点和落

脚点，抱着“功成不必在我，功成必定有

我”的态度，为基层人才培养多办打基

础、利长远的好事实事。

超前培养，需要接力落实
■胡 璞


